

Variedades

RUY-LOPEZ DE SEGURA

PRIMER CAMPEON MUNDIAL DE AJEDREZ
Y EXTREMEÑO



El encuentro no hace mucho celebrado en Islandia entre el campeón ruso Spassky y el norteamericano Fischer para el título mundial de Ajedrez, parece que ha puesto de moda este científico deporte en el mundo. Casi todos los periódicos le han dedicado largas crónicas y varios de ellos insertaron la reproducción de las partidas más interesantes. Algunas de estas partidas, en especial las que iniciaba Fischer que ha sido quien logró el título mundial, iban encabezados con esta mención: APERTURA RUY-LOPEZ.

Más de un lector español se habrá preguntado por qué diablos existe una apertura bajo este nombre hispánico y quién sería el Ruy-López que la inventó. Pues bien: a lo menos los lectores de nuestra revista no se quedarán sin conocer la respuesta a esta pregunta.

La apertura Ruy-López, llamada también Apertura Española y que continúa siendo al cabo de los siglos uno de los mejores, si no el mejor de los planteamientos ajedrecísticos para el bando que lleva las blancas, se debe a un jugador español, nacido en Zafrá y que vivió en el siglo XVI, cuando España, y dentro de ella Extremadura, iban en vanguardia en tantas actividades humanas.

Hace días leí en una prestigiosa revista española una detallada crónica del encuentro de Islandia, escrita nada menos que por el árbitro supremo que lo juzgó. En esta crónica, al hablar de los orígenes del

ajedrez, este árbitro, el alemán Schmidt afirma que fue Italia la cuna del ajedrez moderno, demostrando con ello una ignorancia supina e increíble en una personalidad del sugestivo deporte de las 64 casillas.

El ajedrez tal como ahora se juega, nació en España en el siglo XV, como modificación del Xatranch que aquí trajeron los árabes y que que resultaba un tanto aburrido por la poca movilidad de las piezas. En España la pieza denominada *alfirsan*, de escasa potencia, se transformó en *Dama*, la figura más fuerte del juego. También se introdujo el enroque y las demás características del ajedrez de hoy.

Como todo el mundo debería saber, por lo menos el mundo del ajedrez, los primeros libros a este juego dedicados los escribió o hizo escribir Alfonso X el Sabio, y se conservan en el Monasterio del Escorial. El primer tratado de ajedrez moderno conocido se imprime en Salamanca, en 1497, y su autor es un tal Lucena, del que no sabemos nada. Se titula *Repetición de amores e arte de axedres*. Los dos o tres ejemplares que quedan en el mundo de este libro, no tienen prácticamente precio. En el siglo XVI se jugaba profusamente al ajedrez en España, existiendo varios maestros, el principal de ellos nuestro paisano el sacerdote Ruy-López de Segura, el cual estuvo dos veces en Italia, en 1560 y en 1573, venciendo a todos los maestros italianos, principalmente al famoso Leonardo de Cutri. Por este motivo se considera a Ruy-López el iniciador de la lista de los campeones del mundo del noble juego.

Pero además Ruy-López fué el fundador de la teoría ajedrecística, que explayó naturalmente en forma rudimentaria, en su obra *Libro de la invención liberal y arte del juego del axedrez*, publicado en Alcalá de Henares en 1561. De aquí es de donde data la famosa Apertura Ruy-López que desde entonces se ha venido usando profusamente y que por lo visto es la favorita del flamante campeón actual Fischer.

Esta apertura consta de tres jugadas sencillas

- | | |
|--------|------|
| 1 P4R | P4R |
| 2 C3AR | C3AD |
| 3 A5CD | |

pero en cuyo planteamiento está latente una profunda amenaza que el jugador que lleva las negras ha de tener especial cuidado en soslayar.

Es lamentable, pero nada raro, que las publicaciones españolas, en este y en otros muchos temas, vayan a buscar documentación a autores extranjeros, que no siempre están enterados, queriendo o sin querer,

de las gestas más grandes o más chicas realizadas en nuestro país. Por lo que a Extremadura se refiere, no deja de ser un honor, siquiera sea en el terreno deportivo, que quepa la gloria de haber sido el primer campeón del mundo y el fundador de la teórica ajedrecística, este beneficiado que vió la luz en Zafra, donde por cierto y por lo menos, se le ha dedicado una calle, que tiene bien merecida.

C. C. S.



EXTREMEÑO CACEREÑO

«Alcántara» es tu revista. Ningún pueblo, región o país puede elevarse en sentido alguno si desatiende sus problemas culturales. No hay progreso compatible con la ignorancia o el desdén hacia las cosas del espíritu.

«Alcántara» nació con estas miras y hoy quiere acentuarlas más que nunca. Suscríbete a esta revista que es la tuya, propágala entre tus amistades y defiéndela si te encuentras en otras comarcas o naciones, lejos del solar natal.